

02 de Octubre de 2023 No. 35

México

Aldama, entre desplazamientos forzados, masacres y conflictos armados en Chiapas

Desde hace un año en las comunidades del municipio de **Aldama, en los Altos de Chiapas**, la vida regresó a la normalidad y los sonidos de los vendedores ambulantes sustituyeron a las detonaciones de los **balazos procedentes de Santa Martha**.

Asesinan a testigo del homicidio de activista en Chihuahua

Eduardo Cruz Cruz, testigo presencial del homicidio de la defensora de comunidades indígenas Gloria Cañez Chávez y de su hija Sally Avella, perpetrado en el municipio de Balleza el pasado 9 de septiembre, fue asesinado cuando acudía a declarar a la Fiscalía General del Estado, denunció el Centro de Derechos Humanos de las Mujeres.

Comuneros rechazan permiso otorgado sin consulta a minera canadiense en Oaxaca

Comuneros zapotecas de la comunidad agraria de Santa Cruz Taaolaba en este municipio istmeño rechazaron el permiso otorgado a la minera canadiense Vortex, el cual se hizo sin consulta por parte de los hermanos Sergio y Anastasio Gutiérrez García.

Diócesis de San Cristóbal de la Casas: Sin Justicia No Habrá Paz | Chiapas desgarrado por el crimen organizado

En estos tiempos de crisis frente a la violencia estructural e institucional con la presencia de la delincuencia organizada que lacera la vida de nuestras comunidades y nuestros pueblos de Chiapas estamos sufriendo los asesinatos, secuestros, desapariciones, amenazas, hostigamiento, extracción de nuestros bienes naturales, persecución y despojos de los bienes, fruto de nuestro trabajo.

César y José Luis, defensores de la tierra y del territorio criminalizados por oponerse a la militarización

César Hernández Feliciano y José Luis Gutiérrez Hernández son defensores comunitarios tseltales de la región de Chilón, caracterizada por la defensa de la tierra en contra de megaproyectos y la militarización de su territorio. La criminalización de la protesta de César y José Luis, condenados a 2 años por defender su territorio contra la militarización, se enmarca en la política de militarización en el estado de Chiapas con la construcción de cuarteles de la Guardia Nacional (GN), incluyendo uno en su territorio, San Sebastián Bachajón, municipio de Chilón, Chiapas.

Piden salidas humanitarias para hallar a los activistas de Aquila

Familiares de Antonio Díaz Valencia y Ricardo Laquines Gasca, activistas del municipio de Aquila desaparecidos el pasado 15 de enero en el municipio de Tecomán, Colima, cerca de los límites con Michoacán, solicitaron a la Fiscalía General de la República (FGR) que organice "salidas humanitarias para recuperar a Ricardo y a Toñito.

Comunicado: A dos años de la inauguración de la "Casa de los Saberes, Guwá Kumá", es patente el incumplimiento de la sentencia de la Corte Interamericana con la

señora Inés y las comunidades

Inés Fernández Ortega. mujer indígena me'pháá. víctima de tortura sexual por parte de elementos del ejército el 22 de marzo de 2002 en la comunidad me'pháá de Barranca Tecuani. municipio de Avutla de los Libres. dio a conocer que el 30 de agosto de 2010 la Corte Interamericana de Derechos Humanos sentenció al Estado mexicano para que investigue y castigue a los militares responsables de esta agresión sexual, indemnice los agravios causados y repare los daños a nivel comunitario.

Latinoamérica

URGENTE: ¡El Senado antiindígena brasileño ignora la Constitución, el Tribunal Supremo y el futuro del planeta y aprueba un proyecto de ley genocida!

Después de la victoria de la semana pasada con el rechazo de la trampa del marco temporal en el Tribunal Supremo de Brasil. la bancada ruralista del Senado decidió ignorar ayer (27 sept.) esta decisión, aprobando el Proyecto de Ley 2903 (antes PL490).

Guatemala: Los 48 Cantones de Totonicapán y Parlamento Xinka convocan a paro indefinido

La Junta Directiva y el Concejo de alcaldes comunales de los 48 Cantones de Totonicapán convocaron para el próximo lunes 02 de octubre a manifestar para solicitar la renuncia de la jefa del Ministerio Público. Consuelo Porras. y de Rafael Curruchiche. de la Fiscalía Especial Contra la Impunidad (FECI). por judicializar el proceso electoral. así como para rechazar las iniciativas de Ley Perenco y la Ley Monsanto impulsadas en el Congreso.

Indígenas colombianos se movilizan por la paz y la vida

Medios colombianos reportaron que este miércoles tiene lugar en la capital de ese país. Bogotá. la movilización de la Minga indígena en rechazo a la violencia en sus territorios y a los asesinatos a sus líderes.

Lasso desconoce la voluntad popular de frenar la explotación petrolera en la reserva Yasuní

La decisión que tomó la mayoría de los ecuatorianos -un 60%- el 20 de agosto de parar la explotación petrolera que está en la reserva natural del Yasuní, una de las zona más biodiversas del planeta, se ha encontrado con un obstáculo.

[Alerta Defensoras] HONDURAS: Asedio y amenazas contra la vida de Miriam Miranda, coordinadora y defensora garífuna de la OFRANEH.

La madrugada del martes 19 de septiembre. al menos cuatro hombres desconocidos y fuertemente armados ingresaron a la comunidad de Vallecito, Colón y rodearon la casa de Miriam Miranda, coordinadora y defensora garífuna de la OFRANEH.

Publicaciones

1. [IPRI, HRC54. Declaración de IPRI México. Las cicatrices son memoria. La militarización en pueblos indígenas de México](#)
2. [CIEDH. Informe 2023: Guardianas y guardianes en riesgo: Enfrentando el abuso de las empresas en América Latina y el Caribe](#)
3. [Coordinadora de Mujeres Líderes Territoriales de Mesoamérica. Plan Regional de Género y Cambio Climático](#)
4. [Jaltún. Investigación y acción colectiva. Reportaje Especial: Agroindustria, turistificación y Tren Maya en Bacalar: afectaciones y resistencias colectivas Narrativas de Resistencia](#)
5. [Fabiola S. Sosa y Roberto M. Constantino, coords. Sequía en México](#)

Consulta la recopilación de documentos, informes, publicaciones, ensayos y artículos que se han compartido en los números anteriores del monitoreo de noticias sobre Derechos colectivos de los Pueblos Indígenas.

REPOSITORIO DE PUBLICACIONES

Eventos y convocatorias

[Convocatoria Alto a la Guerra Contra los Pueblos de México y del Mundo, hacia los Pueblos Zapatistas y hacia los Pueblos Originarios de México](#)

[Presentación virtual del libro "Genocidios indígenas en América Latina"](#)

[UAM-Posgrado en Desarrollo Social. Presentación del libro "Tres experiencias de lucha en tiempos de despojo y resistencia"](#)

[INVITACIÓN AL FORO «MILITARIZACIÓN Y DESPOJO CONTRA LOS PUEBLOS ORIGINARIOS»](#)

Continúa la conversación en nuestras redes sociales



**FONDO
DEFENSORES**